

4

Aide au développement

La relation d'aide au développement que le Canada entretient avec la Malaisie remonte aux années 50 et 60 lorsque le Canada a offert des programmes d'aide et de formation techniques dans le cadre du Plan Colombo. Le Canada a versé quelque 23 millions de dollars à la Malaisie durant l'application du Plan Colombo. À la suite de la création de l'Agence canadienne de développement international (ACDI) vers la fin des années 60, les activités du Canada au chapitre de l'aide au développement ont connu un essor important en englobant des projets dans les secteurs suivants : agriculture, éducation, énergie, santé, exploitation minière et métallurgie, communications, transport et finance. Durant la période 1970-1976, les contributions du Canada à l'aide publique au développement de la Malaisie ont atteint 28,2 millions de dollars.

En 1975, le Canada a pris la décision de concentrer ses programmes d'aide au développement dans un plus petit nombre de pays moins développés. Conformément à cette décision et étant donné la rapidité du développement économique de la Malaisie à la fin des années 60 et au début des années 70, l'admissibilité de la Malaisie sur le plan de l'aide au développement a été modifiée. Aucun nouveau projet majeur n'y a été lancé. Cela a mis en branle l'élimination graduelle du programme bilatéral en Malaisie, programme qui, en 1979, a été officiellement abrogé.

À la suite de nombreux échanges avec le gouvernement de la Malaisie, un accord général d'aide au développement a été signé en mai 1986 et un programme à petite échelle a été relancé. L'accent du programme d'aide a alors été mis sur la réalisation de projets dans les secteurs de la planification des ressources économiques et humaines, de la mise en valeur et de la gestion du secteur agricole et des ressources naturelles, et des sciences et de la technologie. En 1990, un programme d'échanges industriels a été mis sur pied pour favoriser une plus grande coopération économique entre le Canada et la

Malaisie. La promotion de ce type de coopération se veut au centre de la stratégie de l'ACDI qui favorise l'évolution graduelle des liens axés sur l'aide au développement vers une relation fondée sur la pleine coopération économique.

Actuellement, les activités d'aide au développement du Canada en Malaisie constituent un amalgame des divers programmes d'aide au développement administrés par l'ACDI et par des organismes gouvernementaux apparentés, notamment le Centre de recherches pour le développement international (CRDI) et la Société pour l'expansion des exportations (SEE). Durant les cinq dernières années, le programme bilatéral de l'ACDI a constitué (40 % de l'ensemble) la majeure partie des fonds d'aide publique au développement de la Malaisie. Le CRDI et le Programme de coopération industrielle de l'ACDI suivaient de près avec 22 % chacun des fonds (voir le tableau V). Depuis 1987, les fonds d'aide publique au développement de la Malaisie atteignent, en moyenne, quelque 5 millions de dollars par année.

4.1 Programme bilatéral

Environ 1,5 million de dollars avaient été consacrés chaque année au programme bilatéral de l'ACDI en Malaisie jusqu'à ce que les dépenses soient plus que doublées en 1988-1989 pour atteindre près de 4 millions de dollars. Le programme est axé sur sept importants projets dans les secteurs de l'agriculture, de l'énergie et de la mise en valeur des ressources humaines, de même que dans le secteur de l'élaboration et de l'analyse des politiques socioéconomiques. Dernièrement, l'accent du programme a changé; il est maintenant mis sur la création de relations industrielles et commerciales entre les secteurs privés des deux pays.